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«Это микроволновка, Боб!»
Как университеты переживают карантин? 

В минувшем году Государ-
ственная служба качества об-
разования Украины провела 
анонимный опрос научно-
педагогических работников 
и студентов заведений выс-
шего образования всех ти-
пов и форм собственности с 
целью выяснить ситуацию, 
связанную с использованием 
технологий дистанционного 
обучения и готовности обу-
чать/обучаться онлайн в пе-
риод карантина. 

Если верить результатам, 
то навыки владения этими 
технологиями в самой об-
разованной среде до начала 
карантина оказались весьма 
скромными. Меньше поло-
вины (44,5%) опрошенных 
использовали дистанцион-
ные средства на постоянной/
регулярной основе. Отно-
сительно системный подход 
к использованию техноло-
гий дистанционного обуче-
ния до момента внедрения 
карантина и, как следствие, 
достаточно высокую степень 
готовности к новым усло-
виям работы показали, как 
ни странно, лишь ученые-
педагоги, преподающие гу-
манитарные дисциплины 
(15%), педагогику (11,5%), 
управление и администри-
рование (10%), информаци-
онные технологии (8%), со-
циальные и поведенческие 
науки (6,5%), право (6%). Но 
ведь и это очень низкие по-
казатели, не правда ли?

К чести нашей универ-
ситетской общественности, 
учитывая результаты опроса 

преподавателей и студентов, 
почти все вузы справились с 
пандемическими вызовами и 
смогли перейти на дистан-
ционную модель обучения 
(90%).

Кто «сачкует» больше 
всех?

Обе группы респонден-
тов (преподаватели и сту-
денты) почти единодушно 
определили наиболее значи-
мые для них возможности 
дистанционного обучения: 
гибкость в выборе удобных 
условий для занятий (ме-
ста и времени) — 62,1% и 
59,2%, отработка теорети-
ческого материала на раз-
личных онлайн-платформах 
— 37,8% и 30,3%, индиви-
дуальный подход (33,7% и 
28 7%). Еще одним из преи-
муществ для студентов стала 
возможность уделить больше 
времени усвоению материала 
(30,6%).

Что касается заинтересо-
ванности и ответственности 
студентов, показатели — не-
утешительные: только каж-
дый второй преподаватель 
признал, что в течение двух 
месяцев карантина (месяц до 
конца семестра) к изучению 
его дисциплин присоедини-
лись от 70 до 100% студен-
тов.

Если же посмотреть на 
этот показатель по профилю 
дисциплин, то самыми со-
знательными оказались бу-
дущие врачи (80% препода-
вателей, которые преподают 

медицинские дисциплины, 
отметили охват аудитории от 
70 до 100%), ветеринарный 
профиль (66%), биологиче-
ский (70%), социальной ра-
боты (65%), гражданской за-
щиты (67%).

А больше всего «разгиль-
дяев» (отчет службы такое 
выражение не употребляет, 
но мы не будем стесняться!) 
оказалось среди студентов 
семи технических профилей: 
«Автоматизация и приборо-
строение» (18%), «Аграрные 
науки и продовольствие» 
(35%), «Архитектура и стро-
ительство» (33%), «Электри-
ческая инженерия» (40%), 
«Информационные техноло-
гии» (37%), «Механическая 
инженерия» (40%), «Транс-
порт» (38%).

Помнится, во времена 
моей студенческой моло-
дости мы таких именовали 
«сачками».

Не превышает 70% доля 
студентов, принявших уча-
стие в дистанционных за-
нятиях у каждого третьего 
опрошенного преподавате-
ля. Еще более тяжелую си-
туацию показали ответы 10% 
опрошенных преподавате-
лей, которые отметили, что 
к изучению их дисциплины 
присоединился лишь каж-
дый второй соискатель выс-
шего образования, а отдель-
ные из них, что всего лишь 
каждый четвертый.

Учитывая, что практиче-
ски все респонденты (как 
студенты, так и преподавате-
ли) уверяют, что их учебное 
заведение справилось с ор-
ганизацией дистанционно-
го обучения, среди причин 
такой ситуации, очевидно, 
следует рассматривать недо-
статочную самоорганизацию 
студентов и резкое измене-
ние подхода большинства 
преподавателей к системе 
оценивания (тех, кто списы-
вает на контрольных, теперь 
практически не поймаешь!).

«Последствия, вызван-
ные таким положением ве-
щей, существенно повлия-
ют на качество образования, 
поскольку в конце семестра 

студент не сможет усвоить 
все программные дисципли-
ны, а преподаватель не смо-
жет дать качественные зна-
ния студентам в кратчайшие 
сроки и наверстать пропу-
щенный материал», — кон-
статируется в отчете.

Как было 
уже не будет?

Еще один интересный вы-
вод из отчета службы: «Ана-
лизируя результаты оценки 
респондентами целей и вне-
дрения технологий дистан-
ционного обучения, мож-
но говорить о том, что лишь 
45% УВО Украины рассма-
тривают технологии дис-
танционного обучения и 
информационные техноло-
гии в целом как неотъемле-
мую или приоритетную со-
ставляющую развития. Это 
свидетельствует о неготов-
ности как отдельных учреж-
дений, так и системы выс-
шего образования в целом к   

восприятию изменений, от-
сутствии инструментов адап-
тации к современным тем-
пам развития образования и 
науки. Почти половина УВО 
Украины работает и обучает 
студентов привычными ме-
тодами: учебник, доска, пре-
подаватель. При таких усло-
виях вопрос предоставления 
действительно качественной 
образовательной услуги ста-
новится риторическим».

Ситуация трансформации 
образования, в том числе 
высшего, под влиянием пан-
демии намного сложнее и 
опаснее с точки зрения фун-

даментальных социальных 
последствий, убежден рек-
тор Каразинского универси-
тета, академик Виль Баки-
ров: «Существующие модели 
высшего образования мо-
гут претерпеть под влиянием 
пандемии такие глубокие из-
менения, что не смогут вос-
становиться в своем преж-
нем виде. Очевидно, что в 
«ковидном» мире произой-
дет большое перераспределе-
ние государственных средств 
в пользу медицины и соци-
альной защиты, и высшее 
образование будет вынужде-
но функционировать в со-
вершенно ином финансовом 
режиме, при котором ны-
нешнее недофинансирова-
ние будет приятными воспо-
минаниями.

Если прибавить к этому 
падение уровня доходов на-
селения и способности сту-
дентов и их родителей опла-
чивать обучение, вспомнить 
о неизбежном сокращении 
международной академиче-
ской мобильности и умень-
шении количества иностран-
ных студентов, то картина 
будущего высшего образова-
ния выглядит чрезвычайно 
пессимистически.

Разрушение высшего об-
разования, в свою очередь, 
повлияет на другие социаль-
ные институты и на общую 
социокультурную динами-
ку».

Получается, что тех, кто 
надеется, будто с окончани-
ем пандемии все станет «как 
было», ждет разочарование. 
Многие эксперты преду-
преждают, что следует гото-
виться не к восстановлению 
обычного формата высшего 
образования, а к принципи-

ально новому его дизайну и 
организации. 

Профессор не может 
заменить Google, 
но и Google никогда 
не заменит… 
профессора

По мнению ректора Харь-
ковского гуманитарно-
го университета «Народная 
украинская академия», про-
фессора Екатерины Астахо-
вой, анализировать можно 
свое образных два этапа дис-
танционного обучения. Ве-
сенний и осенне-зимний.

— Наверное, можно гово-
рить, что первый этап прове-
рил на прочность адаптивные 
механизмы университета. На 
втором все понимали, что 
возвращение в онлайн неиз-
бежно и заранее готовились. 
При любом раскладе есть 
основания утверждать, что 
проверку на прочность выс-
шая школа прошла. Не без 
потерь. Но прошла.

По общему мнению, зна-
чительно продвинулась циф-
ровизация высшей школы, 
особенно — в части владе-
ния преподавателями раз-
личными инструментами и 
методиками дистанционного 
обучения. Прошли проверку 
гибкие схемы организации 
образовательного процес-
са (онлайн, оффлайн, сме-
шанные) и гибкие же рабо-
чие графики преподавателей 
и учебно-вспомогательного 
персонала. Ощутимо шире и 
эффективнее стали исполь-
зоваться массовые открытые 
онлайн курсы по самому ши-
рокому спектру дисциплин и 
программ.

— Организационно-управ-
лен ческие модели функци-
онирования университета в 
достаточно короткие сро-
ки стали трансформировать-
ся. Можно спорить о темпах 
и направлениях, истинно-
сти изменений, но поезд, од-
нозначно, тронулся. Чисто 
субъективно, потерь боль-
ше. И они весомы. Образо-
вание во многом зависит от 
образовательно-культурной 

среды. Прав был известный 
интеллектуал и глубочайший 
социолог В. Ядов, считав-
ший, что интеллигентность 
формируется, как минимум, 
под влиянием трёх факторов 
— эпохи, семьи и среды. Пер-
вые два человек, как прави-
ло, не выбирает. А вот среду, 
в большинстве своём, опре-
деляет для себя сам. От неё 
очень многое зависит. А вот 
из-за удалённых форм обуче-
ния ее может и не быть…

— В той ситуации, ког-
да дистанционное образова-
ние стало необходимостью в 
связи с карантином, не слу-
чайно его называют «удалён-
кой», и это отражает сущ-
ность процесса, — считает 
профессор кафедры ЮНЕ-
СКО «Философия человече-
ского общения» и социально-
гуманитарных дисциплин 
Харьковского националь-
ного технического универ-
ситета сельского хозяйства 
имени Петра Василенко 
Людмила Фирсова. — Ведь 
взаимодействие обучающего 
и обучаемого — это важней-
ший элемент образования. 
Взаимодействие предполага-
ет коммуникацию, которая 
формирует смысл, контекст, 
способы их сочетания, ины-
ми словами — то, что назы-
вается отношениями обще-
ния. Для этого необходимо 
живое общение на лекциях, 
семинарах и не только с пре-
подавателем, но и с одно-
курсниками, важна возмож-
ность задать вопрос, что-то 
уточнить, обменяться мнени-
ями. Обратная связь онлайн 
не компенсирует нехватку 
эмпатии. Я преподаю фило-
софию, в которой диалог яв-
ляется не просто обменом 
словами, информацией, но и 
обменом реакций на инфор-
мацию. Когда мы готовим 
лекции, то всегда корректи-
руем материал в зависимости 
от реакции аудитории. Жи-
вой контакт ничем заменить 
нельзя. Он имеет принципи-
альное значение для форми-
рования личности в целом, 
а не для трансляции ценных 
навыков по данному курсу.

Елена Зеленина, спецкор

«Это микроволновка, Боб!» — карикатура 
на профессора, которому после занятий 
у монитора мерещатся студенты даже 
в бытовых приборах, стала необычайно 
популярной в социальных сетях. Как же 
университеты переживают карантин? 
Чему они научились? С какими новыми 
проблемами встретились?

Тех, кто надеется, будто с окончанием 
пандемии все станет «как было», ждет 
разочарование. Многие эксперты 
предупреждают, что следует 
готовиться не к восстановлению 
обычного формата высшего 
образования, а к принципиально 
новому его дизайну и организации 

Что будет в Национальной академии 
наук в 2021 году?

На 2021 год 
запланирована 
реформа сети 
научных учреждений 
Национальной 
академии наук 
Украины (НАНУ).

Об этом заявил новый 
президент НАНУ, академик 
Анатолий Загородний, кото-
рый полтора часа общался 
онлайн с журналистами.

Оптимизация структуры 
будет происходить с учетом 
результатов оценки и прове-
денной в прошлом году госу-
дарственной аттестации. Для 
этого в академии уже дей-
ствует Офис оценки. 

— Методика оценки раз-
работана в НАН Украины на 
основе лучших европейских 
практик, сказал Анатолий 
Загородний. — Будут реорга-
низованы или ликвидирова-
ны отдельные предприятия 
опытно-производственной 
базы и подготовлены предло-
жения о передаче их в сферу 
управления Фонда государ-
ственного имущества Укра-
ины.

За последние два года 
уже ликвидировано 8 науч-
ных учреждений, сокращен-
но или реорганизовано 220 
структурных подразделений.

Прекращена деятельность 
12 хозрасчетных организа-
ций. В состоянии ликвида-
ции находится еще 12 орга-
низаций. В Минэкономики 
Украины направлен пере-
чень из более чем 50 пред-

приятий, которые могут быть 
предложены для дальнейшей 
приватизации. 17 учрежде-
ний из этого перечня уже пе-
реданы в сферу управления 
ФГИ.

Средства, сэкономлен-
ные в результате оптимиза-
ции и приватизации, по сло-
вам президента НАНУ, будут 
направлены на развитие ака-
демии и научных исследова-
ний.

Медиа-компанию «Время» 
интересовало, какие имен-
но объекты НАНУ подлежат 
приватизации, в частности — 
в Харькове.

— Пока я не могу сказать, 
потому что инвентариза-
ция продолжается, готовятся 
полные пакеты документов 
о земельных участках, об их 
использовании, — отметил 
академик Загородний. — То 
же самое касается недвижи-
мости, количества сотрудни-
ков, площади зданий и по-

мещений. И только когда 
мы установим, сколько у нас 
есть неиспользуемой земли, 
недвижимости, мы будем ре-
шать, как обращаться с эти-
ми участками и зданиями. В 
идеале мы хотим передать их 
на приватизацию, с тем что-
бы средства от продажи мож-
но было использовать исклю-
чительно для модернизации 
материально-технической 
базы, прежде всего — науч-
ного оборудования НАНУ.

Министерству экономи-
ки передаются те предпри-
ятия НАНУ, которые для 
использования малоэффек-
тивны либо вообще давно не 
работают. У нас остается не-
мало объектов хозяйствова-
ния, которые давно уже не 
существуют де-факто, там 
уже нет ни директора, ни 
бухгалтера, ни сотрудников, 
однако они продолжают су-
ществовать де-юре — на бу-
маге. По Харьковской об-
ласти я могу сказать, что у 
нас был опытный завод На-
ционального научного цен-
тра «Харьковский физико-
технический институт» под 
Валками. В свое время этот 
завод построили, чтобы вы-
пускать рефрижераторы на 
жидком азоте, однако ситу-
ация изменилась и его при-

шлось отдать в частные руки. 
Академическим институтам 
не под силу содержать такого 
рода предприятия.

Говорили также о дости-
жениях украинской науки.

— Среди фундаменталь-
ных достижений я бы на-
звал работы астрофизиков, 
открывших так называемые 
молодые галактики. Благода-
ря тесному сотрудничеству с 
Европейским центром ядер-
ных исследований (ЦЕРН) 
наши ученые получили 
очень много фундаменталь-
ных результатов в составе 
международных коллабора-
ций. Много открытий сдела-
но и в теории твердого тела. 
Это касается свойств специ-
фических материалов, струк-
туры новых материалов, на-
ноструктур.

Есть прикладные результа-
ты мирового уровня, в част-
ности, касающиеся обороны 
и безопасности государства, 
например использование 
технологий искусственного 
интеллекта для управления 
беспилотными летательными 
аппаратами (БПЛА).

Продлены сроки эксплуа-
тации 11 энергоблоков АЭС 
минимум на 20–30 лет. 

В социогуманитарной 
сфере выходят очередные 

тома академических изданий 
произведений и трудов Ива-
на Франко и Леси Украинки, 
новые тома «Энциклопедии 
современной Украины».

Что впереди? Научный 
парк «Академ.Сити», совре-
менная площадка для инно-
вационного предпринима-
тельства и коммерциализации 
научных разработок в Киеве.

— Идея создания научно-
го парка «Академ.Сити» за-
интересовала министерство 
образования и науки Герма-
нии, уже должен был быть 
закончен пилотный про-
ект, но повлиял COVID-19, 
немного отсрочив оконча-
тельное решение. Предвари-
тельный вывод — положи-
тельный. Теперь все зависит 
не от Германии, а от нас са-
мих, от доброй воли науч-
ных институтов внести свой 
вклад в этот парк. Эта пло-
щадка будет открыта для 
всех украинских академиче-
ских учреждений — при их 
желании.

В его состав могут входить 
малые компании (стартапы и 
т.п.), подразделения акаде-
мических институтов. Задача 
же состоит в том, чтобы раз-
работки институтов не лежа-
ли в столе, в ящике, а что-
бы нашлись инициативные 
люди, которые взялись про-
двигать эти разработки на 
рынок. Ну а парк «Академ.
Сити», как и любой научный 
парк, мог бы обеспечить ор-
ганизационную и в опреде-
ленной степени материаль-
ную поддержку.

Елена ЗЕлЕнинА.

«Красный диплом» 
как памятник… отличнику
Ушедший год 
стал последним, 
когда украинские 
студенты могли 
получить документ 
особого образца 
за наивысшие 
оценки — красный. 

«Данная новость привела 
меня в дикое негодование, 
— возмущается соискатель-
ница магистерской степе-
ни Анна. — А нужно ли те-
перь учиться вообще? Труд 
студентов в одночасье обес-
ценился. По факту, теперь 
стали равны и те, кто с тру-
дом «вымаливал» тройку у 
преподавателя, и те, кто пи-
сал научные статьи и зани-
мался самостоятельной ра-
ботой». 

«Не расстраивайся. Мы 
знаем, что ты эти шесть 
лет трудилась интенсивно и 
твои знания, уверены, при-
несут людям много больше 
пользы, с наличием или без 
«книжечки красного дипло-
ма», — так утешают своих 
чад родители. — Надеемся, 
что твое рвение и началь-
ные знания смогут оценить 
будущие руководители. Та-
ких, как ты, в Украине 
очень мало. Все будет хоро-
шо. Двигайся вперед!».

«Золотая медаль — 1 шт., 
красный диплом — 2 шт. 
Безработный. Вот думаю, 
это логично в наше время? 
Или только у меня так?» — 
спрашивает Платон. 

«Жаль усилий наших 
отличников-магистров, — 

сетует преподаватель На-
талья Евгеньевна. — Они 
действительно старались, 
учились, и ими было сде-
лано очень многое (в том 
числе и статьи в «фахові» 
журналы, и тезисы на кон-
ференции с реальными до-
кладами). Пока даже не 
знаю, как им об этом сооб-
щить». 

Есть на этот счет распро-
страненное и жесткое мне-
ние работодателей: «Рынок 
труда сформировал портрет 
отличника: это несамостоя-
тельный человек с поверх-
ностным образованием», — 
доверительно сказал автору 
этих строк руководитель 
одной из компаний.

«Было бы хорошо, если 
бы понимание того, что ка-
рьеру в большинстве случа-
ев придётся начинать с са-
мых низов, прилагая массу 
усилий, набираясь опыта 
постепенно, пришло к на-
шим студентам как можно 
раньше. Это избавило бы их 
от многих разочарований», 
— отметил HR-специалист

В советские времена 
«красный диплом» был про-
пуском в аспирантуру, давал 
возможность заниматься 
наукой дальше, но сегодня 
он не обеспечит даже учеб-
ные и научные стажировки 
в зарубежных престижных 
университетах. Для научной 
стажировки за рубежом тре-
буются интересное мотива-
ционное письмо, эссе, ори-
гинальные идеи и реально 
выигранные гранты. 

Интересно, что в Брита-
нии, например, по оконча-

нии обучения выпускники 
получают диплом с указа-
нием: академической сте-
пени и степени отличия 
(зависит от среднего бал-
ла диплома, рассчитанного 
по довольно сложной систе-
ме). В Университетах Ок-
сфорда и Кембриджа отли-
чия (honours) применяются 
к экзаменам, а не к степе-
ням. 

Другие же считают, что 
«автономия так автономия»! 
«Принимайте на ученом со-
вете своего вуза образец ди-
плома магистра, который 
предусматривает данные об 
отличии. И все!»

Шум, поднятый в обще-
стве, заставил пресс-службу 
Минобразования выступить 
с разъяснениями. Вместо 
«красных дипломов», ко-
торые отменены в Украи-
не с 2021 года, учреждения 
высшего образования мо-
гут указывать информацию 
об особых достижениях вы-
пускников.

Вузам разрешили само-
стоятельно определять тре-
бования к присуждению та-
кой награды.

Особые достижения вы-
пускника можно указывать 
в приложении к диплому 
европейского образца в ше-
стом разделе «Дополнитель-
ная информация», — гово-
рится в сообщении. 

Не будем забывать, что 
сегодня всю информацию о 
выпускнике и его успешно-
сти можно получить из со-
ответствующей записи в го-
сударственном реестре. 

Елена СтАховА.

Идея создания научного парка 
«Академ.Сити» заинтересовала 
Министерство образования и науки 
Германии, уже должен был быть 
закончен пилотный проект, но повлиял 
COVID-19...


